

COMUNICADO DE PRENSA

24 JUNIO 2024

PARA DIVULGACIÓN INMEDIATA

El Congreso Mundial ICLEI 2024 en São Paulo demuestra el poder colectivo de las ciudades y regiones para abordar la sostenibilidad

Más de 1.500 líderes urbanos de 96 países abordaron cuestiones críticas sobre la acción climática y la resiliencia urbana, sentando las bases para la importancia regional y de las ciudades en la COP30 en Belém, Brasil, en 2025

São Paulo, Brasil / Bonn, Alemania (24 de junio de 2024) - Organizado por ICLEI - Gobiernos Locales por la Sustentabilidad y organizado por la ciudad de São Paulo, el Congreso Mundial ICLEI 2024 reunió a más de 1.500 líderes urbanos globales para abordar cuestiones críticas en torno a acciones locales sobre clima y resiliencia, gobernanza multinivel y el papel único de la región amazónica en la sostenibilidad global. El evento marcó avances significativos en el desarrollo urbano sostenible y sentó las bases para la COP30 en Belém, Brasil.

Katrin Stjernfeldt Jammeh, alcaldesa de Malmö, Suecia, y recién elegida presidenta de ICLEI, dijo: "ICLEI es una fuerza global fuerte y una red importante que da voz a las ciudades de todo el mundo. Las ciudades son responsables del 70% de las emisiones de gases de efecto invernadero Y aquí es donde es necesario hacer gran parte de la adaptación climática. La transición no puede ser sostenible si no es asequible. Necesitamos poner a las personas en el centro de nuestro trabajo, incluida la situación de las mujeres en todo el mundo. reunirnos en persona en el Congreso Mundial en São Paulo y sentir la fuerza de todo el movimiento ICLEI. Ahora estamos más decididos e inspirados para llevar a cabo el trabajo".

Gino Van Begin, Secretario General de ICLEI, dijo: "El Congreso Mundial ICLEI es una oportunidad para mostrar el poder de nuestra red de más de 2.600 gobiernos locales y regionales comprometidos con la sostenibilidad. Como resultado del Congreso, ICLEI está listo para iniciar más de 300 programas, proyectos e iniciativas durante los próximos tres años, con una inversión total de 100 millones de dólares para reforzar los esfuerzos de sostenibilidad de sus miembros. Nuestra red existe para servir a estos gobiernos locales y regionales con visión de futuro, y estoy muy orgulloso de ver lo que han podido lograr y de utilizar el Congreso Mundial de ICLEI como un momento para reforzar estas asociaciones y compromisos".

Rodrigo de Oliveira Perpétuo, Director Regional de la Secretaría de ICLEI para América del Sur, dijo: "Este fue un gran congreso con un claro llamado a la acción. Tuvimos más de 1.500 participantes de más de 95 países y más de 100 alcaldes que transmitieron esperanza y un gran llamado a la acción para hacer este trabajo juntos".

Mohamed Sefiani, alcalde de Chefchaouen, Marruecos, y vicepresidente recién elegido de ICLEI, dijo: "Me siento muy inspirado por el liderazgo que veo en nuestras ciudades, pueblos y regiones de ICLEI. Me inspiran sus inquebrantables esfuerzos por comprender la sostenibilidad en sus contextos, por su determinación de tomar medidas directas para mejorar la vida de su gente, y por su pasión por trabajar juntos con audacia y tenacidad, enfrentando los inmensos desafíos. Este Congreso tuvo como objetivo transformar los compromisos en acciones, y las acciones que vi fueron notables: se están tomando medidas urgentes y decisivas en todos los niveles de gobierno para promover la resiliencia, abordar las desigualdades sistémicas y aprovechar la escala de la ciudad para ampliar estas acciones y lograr el nivel de cambio transformador que necesitamos".

El Congreso Mundial ICLEI fue el evento principal de la Cumbre Urbana de São Paulo, una semana llena de actividades que resaltan el papel fundamental de las ciudades. Cuando Brasil asuma oficialmente la presidencia del G20, reemplazando a la India, las ciudades brasileñas liderarán el U20, elevando las voces de los centros urbanos en el corazón de las economías del G20. La semana también incluyó la reunión de la Junta Directiva de Metrópolis, reforzando aún más la importancia de las ciudades en el escenario global.

ANUNCIOS PRINCIPALES

1. El presidente de ICLEI hace su debut en un nuevo cargo

El Congreso dio la bienvenida a la recién elegida [Presidenta de ICLEI](#), Katrin Stjernfeldt Jammeh, alcaldesa de Malmö, quien presentó la Visión Estratégica 2024-2030 de la organización, con objetivos y caminos ambiciosos para mejorar la sostenibilidad urbana a nivel global.

2. Lanzamiento de la Visión Estratégica de ICLEI 2024-2030

[El poder de nuestra red en un mundo cambiante](#) (la visión estratégica de ICLEI para los próximos tres años) marca un camino para la transformación hacia el desarrollo sostenible. Esta visión, presentada en voz de los gobiernos locales y regionales de toda la red ICLEI, crea una imagen de lo que se necesita para un mundo urbano verdaderamente sostenible.

3. Se anuncia la declaración de género de ICLEI

La nueva [Declaración de Género de ICLEI](#) marca un compromiso significativo para incorporar la igualdad de género en la misión principal de la organización. Esta declaración servirá como marco rector para la red de ICLEI de más de 2.500 gobiernos locales y regionales, enfocándose en empoderar a las mujeres, abordar desafíos específicos de género y promover la gobernanza y la planificación inclusivas. El anuncio destacó la necesidad crítica de una planificación urbana con perspectiva de género para garantizar beneficios equitativos para todos los géneros, enfatizando la importancia de prácticas de desarrollo urbano inclusivas y equitativas.

4. El Proyecto Urban Infrastructure Insurance Facility (UIIF) anunció las primeras siete ciudades signatarias

Se lanzó el Urban Infrastructure Insurance Facility (UIIF) para aumentar la resiliencia urbana frente a los peligros naturales con soluciones de seguro innovadoras. [Siete ciudades de México, Brasil, Jamaica y Honduras \(Curitiba, Porto Alegre, Recife, Reynosa, Mérida, Tegucigalpa y Kingston\) fueron las primeras en sumarse](#). Financiado por el banco de desarrollo KfW en nombre del Ministerio Federal de Cooperación Económica y Desarrollo (BMZ) de Alemania, el UIIF ayuda a las ciudades a medir los riesgos y ofrece soluciones de seguros personalizadas. Esta iniciativa es vital para mitigar las perturbaciones causadas por desastres naturales y

promover el desarrollo urbano sostenible en América Latina y el Caribe, sentando un ejemplo global para los líderes urbanos.

5. Se anuncia la Cumbre de Biodiversidad de Ciudades y Regiones para la COP de Biodiversidad en Cali, Colombia

La 8va Cumbre de Gobiernos y Ciudades Subnacionales, [evento oficial paralelo a la COP16 del Convenio sobre la Diversidad Biológica, se realizará el 26 de octubre de 2024 en la Zona Azul de la COP del CBD en Cali](#), y es parte de un programa de tres días del 25 al 27 de octubre. Anunciada por ICLEI y la ciudad de Cali en el Congreso, la Cumbre continuará una orgullosa tradición, siendo el octavo evento de este tipo desde la primera Cumbre celebrada hace 14 años.

6. El Proyecto 100% Renovables Roadmap lanzó tres hojas de ruta 100% renovables

ICLEI, en colaboración con los gobiernos de Avellaneda (Argentina), el condado de Kisumu (Kenia) y la provincia de Nusa Tenggara Occidental (Indonesia), [ha presentado hojas de ruta personalizadas para lograr energía 100% renovable en 2050](#). Estos planes personalizados, adaptados a las necesidades y a los recursos específicos de cada región, destacan el liderazgo proactivo de las ciudades y regiones en la transición energética global. El proyecto está financiado por el Ministerio Federal Alemán de Asuntos Económicos y Acción Climática (BMWK) a través de la Iniciativa Internacional sobre el Clima (IKI).

7. Un llamado a las asociaciones nacionales de gobiernos locales para que apoyen a CHAMP y la acción climática multinivel

La alcaldesa Katja Dörner, ciudad de Bonn, Alemania, y presidenta de la Cartera de Gobernanza de Acción Climática del Comité Ejecutivo Global de ICLEI, [anunció un llamado a la acción](#) invitando a todos los líderes de ICLEI a acercarse de manera proactiva a sus gobiernos nacionales y asociaciones nacionales de gobiernos locales para asociaciones multinivel de NDC para 2025, construyendo sobre los resultados de la COP28 y la iniciativa COP28 CHAMP, Coalition for High Ambition Multilevel Partnerships for Climate Action, que ha sido firmada por 72 países y es un esfuerzo dirigido a mejorar la cooperación con los gobiernos subnacionales en el financiamiento, implementación y monitoreo de estrategias climáticas. También se invitó a los líderes a informar sobre sus avances en el Foro anual de Ciudades Atrevidas. Esto siguió a un anuncio en el primer día del Congreso de que el Frente Nacional de Alcaldes y Alcaldes (FNP) – la asociación nacional de ciudades de Brasil

– [publicó una carta de compromiso en la que los alcaldes se comprometieron a apoyar a CHAMP](#). A esto le siguió una [resolución similar de la Conferencia de Alcaldes de Estados Unidos más adelante esa semana](#).

8. ICLEI y Climate Bonds Initiative se asocian para impulsar proyectos de desarrollo sostenible

ICLEI y la Iniciativa de Bonos Climáticos (CBI) anunciaron una [asociación estratégica en el marco del Programa de Acciones Transformadoras \(TAP\)](#). Esta colaboración tiene como objetivo catalizar el desarrollo sostenible vinculando proyectos climáticos subnacionales de alto impacto con recursos financieros y experiencia esenciales.

9. Nuevas asociaciones para el cumplimiento climático

ICLEI lanzó alianzas con los gobiernos de Piauí y São Sepé (RS) para planes de Cumplimiento Climático, y con Itabirito (MG) para un plan de Cumplimiento Climático. Estas asociaciones tienen como objetivo desarrollar estrategias integrales que garanticen la resiliencia climática y el cumplimiento de los estándares climáticos internacionales, promoviendo la misión de ICLEI de promover el desarrollo urbano sostenible.

10. Lanzamiento del Manifiesto de la Juventud en la ceremonia de apertura

El lanzamiento del Manifiesto de la Juventud tuvo lugar en la ceremonia de apertura del Congreso Mundial, con la presencia de Darlison Ramos (Comunidades Originárias da Amazônia) y Henrique Barbosa (Instituição A Vida no Cerrado). El documento, elaborado por jóvenes de diferentes instituciones y voluntarios, tiene como objetivo promover una transición justa, que priorice la salvaguarda de los derechos humanos y la promoción de la autonomía política de los jóvenes, con recomendaciones y acciones para los gobiernos locales y la sociedad en general. Implora a los gobiernos locales y regionales que cumplan con sus responsabilidades y cooperen para lograr un desarrollo sostenible, bajo en emisiones y resiliente al clima en sus territorios y a nivel global, en línea con la Agenda 2030 y el Acuerdo de París, con la prioridad de salvaguardar los derechos humanos y promover La autonomía política de los jóvenes.

11. Ciudades inteligentes ICLEI-Kaohsiung y comunidad Net Zero

La ciudad de Kaohsiung anunció una nueva asociación con ICLEI para albergar una Comunidad de Práctica de Ciudades Net Zero para ciudades comprometidas con un objetivo de emisiones netas cero para 2050.

12. Lanzamiento de la iniciativa ICLEI - IFRC para ciudades costeras

Sobre la base de una [asociación global anunciada en la COP28](#), ICLEI y la Federación Internacional han comenzado el desarrollo de una iniciativa de ciudades costeras para las regiones de Asia-Pacífico, África y América Latina, con el objetivo de reducir los riesgos para las ciudades costeras y fomentar la resiliencia.

13. Nuevos colaboradores de la Coalición de Gobiernos Locales y Subnacionales para acabar con la contaminación plástica

En abril de 2024, con el Gobierno de Quebec, el Gobierno de Cataluña, CGLU y otros socios, ICLEI lanzó la [Coalición de Gobiernos Locales y Subnacionales para Acabar con la Contaminación Plástica](#). El objetivo de la Coalición es garantizar que se forme colectivamente con los gobiernos locales y subnacionales un instrumento ambicioso pero práctico y asegurar la participación y los recursos de los gobiernos locales y subnacionales para contribuir a poner fin a la contaminación plástica. Durante el Congreso, ciudades y gobiernos subnacionales de los cinco continentes se sumaron a la Coalición.

14. Se anuncia el Plan Nacional de Forestación Urbana de Brasil

ICLEI, el Ministerio de Medio Ambiente e INESC P&D Brasil, junto con varias Universidades Federales y la Sociedad Brasileña de Forestación Urbana, firmaron una alianza que será un hito significativo para la forestación urbana en el país hacia ciudades más verdes, resilientes, sostenibles y saludables. Entre muchas iniciativas, colaborarán en la elaboración del Plan Nacional de Forestación Urbana, en un proceso participativo que involucra a varios sectores de la sociedad, para aumentar la biodiversidad y los servicios ecosistémicos en las ciudades brasileñas.

15. Una red creciente de gobiernos locales y regionales

Desde junio del año pasado, 133 ciudades y regiones se han unido a ICLEI. En São Paulo, la Municipalidad Metropolitana de Estambul decidió unirse a ICLEI, convirtiéndose en el primer nuevo miembro de ICLEI resultante del Congreso.

- fin -

MÁS DETALLES

Para obtener información y contenido adicional, consulte los siguientes enlaces:

- [Programa completo del Congreso](#)
- Grabaciones de sesiones plenarias
 - [Ceremonia de Apertura](#) | [El Poder de Nuestra Red](#) | [Nuestro Mundo Cambiante](#) | [Ciudades Amazónicas, únicas e irremplazables](#) | [De lo Global a lo Local a lo Global](#) | [Acelerando el progreso: Mapeando nuestro camino para 2030](#)
- Anuncios diarios (con eventos destacados, citas y otras ideas):
 - [El Congreso Mundial ICLEI 2024 comienza hoy!](#)
 - [El Congreso Mundial ICLEI 2024 | Resumen del Día 1](#)
 - [El Congreso Mundial ICLEI 2024 | Resumen del Día 2](#)
 - [El Congreso Mundial ICLEI 2024 | Resumen del Día 3](#)
 - [The ICLEI World Congress 2024 | Day 4 Recap](#)
- Galería de fotos del evento (Crédito de foto: ICLEI - Gobiernos Locales por la Sustentabilidad)
- Vídeos diarios de recapitulación: [Dia 1](#) | [Dia 2](#) | [Dia 3](#) | [Day 4](#)

Información para los medios

Una página de medios con los últimos anuncios de prensa, contactos de medios, recursos de medios y otras actualizaciones está disponible en <https://worldcongress.iclei.org/media/>.

Los socios de medios oficiales del evento incluyen [TheMayor.EU](#), [STIR](#), [All Things Urban](#), [Iklim Haber](#), [ekoIQ](#), [Impakter](#), y [World Architecture Community](#).

NOTA PARA EDITORES

Acerca de ICLEI - Gobiernos Locales por la Sustentabilidad

ICLEI - Gobiernos Locales por la Sustentabilidad (conocido como "ICLEI") es una red global de más de 2.500 gobiernos locales y regionales comprometidos con el desarrollo urbano sostenible. Operando en más de 125 países, influimos en las políticas de sostenibilidad e impulsamos acciones locales para un desarrollo circular,

resiliente, equitativo, basado en la naturaleza y con bajas emisiones. Nuestros miembros y equipo de expertos trabajan juntos a través de intercambios entre pares, asociaciones y desarrollo de capacidades para crear cambios sistémicos para la sostenibilidad urbana.

Para más información visite: <https://iclei.org/>

CONTACTO

Para perguntas sobre a mídia, entre em contato:

Anastasia Sukhoroslova, Coordinadora de Medios, ICLEI - Gobiernos Locales por la Sustentabilidad

Secretaría Mundial (Bonn, Alemania)

Teléfono: +49 (0)163 / 832 5284 | Email: anastasia.sukhoroslova@iclei.org

Ariel Dekovic, Directora de Comunicaciones Globales, ICLEI - Gobiernos Locales por la Sustentabilidad

Secretaría Mundial (Bonn, Alemanha)

Teléfono: +49 (0)177 190 2830 | E-mail: ariel.dekovic@iclei.org